

# JIPSS

JOURNAL FOR INTELLIGENCE,  
PROPAGANDA AND SECURITY STUDIES

Published by ACIPSS Vo1. 17, No. 2/2023

STRATEGIEN UND MÖGLICHKEITSBEDINGUNGEN  
DER PERSUASION: MANON ROLAND UND  
DIE GIRONDISTISCHE PROPAGANDA AUF DEM  
HÖHEPUNKT DER FRANZÖSISCHEN REVOLUTION

von Claudia Luthiger



BROTHERS IN ARMS. NORWEGIAN  
LABOR PARTY-STATE INTELLIGENCE  
IN DENMARK 1948-1951

by Jesper Jørgensen

KREMLIN METHODS, TECHNIQUES  
AND NARRATIVES IN RUSSIA'S  
TELEVISION PROPAGANDA IN THE  
RUSSIAN-UKRAINIAN WAR

by Oleksii Yakhno

DENN SIE WISSEN, WAS SIE TUN:  
NICHT-STAATLICHE ORGANISATIONEN  
UND DAS MODELL DER EPISTEMIC  
INTELLIGENCE COMMUNITIES

von Stephan Blancke

#### **MEDIENINHABER, HERAUSGEBER UND VERLEGER**

Austrian Center for Intelligence, Propaganda  
and Security Studies (ACIPSS)

#### **HERAUSGEBERKOMITEE**

Paul Schliefssteiner (Koordination)  
Patrick Sensburg  
Adrian Hänni  
Jeremy Stöhs  
Dieter Bacher

#### **REDAKTION/EDITORIAL COMMITTEE**

Martin Moll (Chefredakteur/Executive Editor)  
Paul Schliefssteiner, Oliver Drewes (Rezensionsredakteur/  
Reviews Editor)  
Oliver Plauder (Chronikredakteur/Chronical Editor)  
Jamie Harrison (Korrektorat und Redaktion englisch-  
sprachiger Beiträge/English Language Editors)  
Dieter Bacher, Paul Schliefssteiner, Jeremy Stöhs, Carolin  
Schliefssteiner, Stefan Auer, Andreas Lackner, Adrian Hänni  
(Redakteure/Editors)

#### **EDITORIAL OFFICE UND VERLAGSANSCHRIFT**

ACIPSS  
Attemsgasse 8/III, 8010 Graz, Austria  
office@acipss.org  
www.acipss.org

#### **BLATTLINIE**

Das Journal for Intelligence, Propaganda and Security Studies  
(JIPSS) dient der Publikation von Forschungsergebnissen  
und der Diskussion von Fragen der Nachrichtendienste,  
Propaganda und Sicherheitspolitik.

#### **LAYOUT**

Alexander J. Pflieger & Melissa Pflieger

#### **COVER**

Gemälde (bearbeitet): Unbekannter Künstler, public domain,  
via Wikimedia Commons, [https://commons.wikimedia.org/  
wiki/File:Madame\\_Roland\\_-\\_musée\\_Lambinet.jpg](https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Madame_Roland_-_musée_Lambinet.jpg).

#### **HERSTELLER**

ÖH-Servicebetriebe Graz

**ISSN 1994 4101**

© ACIPSS

JIPSS is listed by

**EBSCO**

---

#### **JIPSS ADVISORY BOARD**

Magdolna Baráth (Ungarn)  
Günter Bischof (USA)  
Michael Fredholm (Schweden)  
Sven Bernhard Gareis (Deutschland)  
Michael Goodman (Großbritannien)  
Andreas Hilger (Russland)  
Loch K. Johnson (USA)  
Igor Lukes (USA)  
Mario Muigg (Österreich)  
Iztok Prezelj (Slowenien)  
Prokop Tomek (Tschechische Republik)  
Thomas Wegener Friis (Dänemark)  
Cees Wiebes (Niederlande)

---

Die Beiträge geben die Meinungen der Verfasserinnen und  
Verfasser, aber nicht zwingend jene der Redaktion, von ACIPSS  
oder des Herausgeberkomitees wieder. Trotz intensiver  
Bemühungen und sorgfältiger Bearbeitung erfolgen alle  
Angaben und Informationen ohne Gewähr. Haftungen von  
ACIPSS, des Herausgeberkomitees, der Redaktion oder der  
Autorinnen und Autoren sind ausdrücklich ausgeschlossen.  
Die verwendeten Fotos, Bilder, Grafiken und Zeichnungen  
etc. wurden – außer in jenen Fällen, in denen es anders  
vermerkt ist – von den Autorinnen und Autoren geliefert,  
die laut Autorenrichtlinien ausdrücklich für die Beachtung  
und gegebenenfalls den Erwerb der notwendigen Bild- bzw.  
Reproduktionsrechte verantwortlich zeichnen. Bei allfälligen  
Verstößen gegen die Urheber- oder Werknutzungsrechte  
haben sich deren Inhaber direkt an die Autoren zu wenden.


All opinions expressed are those of the individual authors,  
and not necessarily those of the editors, ACIPSS's, or the  
editorial committee. Despite intensive efforts and careful  
processing, no responsibility is taken for the correctness  
of this data or information. Any liability of ACIPSS, the  
editorial committee, the editors or the authors is excluded.  
All photographs, images, graphics and drawings etc. used  
(except in cases where otherwise noted) are supplied by the  
authors, who are, as it is explicitly stated in the guidelines  
for authors, ultimately responsible for adhering to copyright  
laws and, if necessary, the acquisition of reproduction  
rights. In the event of any copyright or reproduction right  
infringements, the owners of said rights have to contact the  
individual author(s) directly.

---

## INHALT / CONTENTS

- 6 EDITORIAL: PAUL SCHLIEFSTEINER**, Die Verhaftung Egisto Otts und das anhaltende Problem des Umgangs mit nachrichtendienstlichen Themen in Österreich  
The Arrest of Egisto Ott and the Ongoing Problem of Dealing with Intelligence Issues in Austria
- 

### Fachartikel/Topical Essays

- 11 CLAUDIA LUTHIGER**, Strategien und Möglichkeitsbedingungen der Persuasion: Manon Roland und die girondistische Propaganda auf dem Höhepunkt der Französischen Revolution
- 33 HEIKO SUHR**, Kapitänleutnant Georg Stammer (1873-1936). Die „gute Seele“ des deutschen Marineneachrichtendienstes. Ein ungewöhnlicher Lebensweg
- 47 INGO GRELLMANN**, Von der Organisation der Aktivpropaganda der Wehrmacht zur Kampfpropaganda der Waffen-SS
- 72 JESPER JØRGENSEN**, Brothers in Arms. Norwegian Labor Party-State Intelligence in Denmark 1948-1951 
- 86 JACK BOULTER, MICHAEL FREDHOLM**, Loyalty to None, Disloyalty to All
- 97 OLEKSII YAKHNO**, Kremlin Methods, Techniques and Narratives in Russia's Television Propaganda in the Russian-Ukrainian War
- 110 STEPHAN BLANCKE**, Denn sie wissen, was sie tun: Nicht-staatliche Organisationen und das Modell der Epistemic Intelligence Communities
- 120 HAITHAM ABDELSAMAD**, Jenseits der kritisch-traditionellen Kluft: Zur Notwendigkeit der Entwicklung der Terrorismusforschung in Österreich
- 

### Dokumentation/Documentation

- 133 THOMAS GOISER**, Bunkermuseum am Wurzenpass: Kalter Krieg für die ganze Familie  
Bunker Museum on the Wurzenpass: Cold War for the Whole Family
- 138 DIETER BACHER**, Intelligence-Forschungen in Nordamerika. Bericht zur Annual Conference der North American Society for Intelligence History, Calgary, 20.-22. Juli 2023  
Intelligence Research in North America. Report on the Annual Conference of the North American Society for Intelligence History, Calgary, July 20-22, 2023
- 147 FLORIAN HARTLEB, FLORIAN M. LIEPOLD**, 22. World Summit on Counter-Terrorism in Herzliya, Israel, 10.-12. September 2023
- 156 ANNA GRAF-STEINER**, Bericht zu Need to Know XII & IIHA conference 2023: „Intelligence and security on border regions and spheres of influence“, Graz, 18.-19. Oktober 2023  
Report on the Need to Know XII & IIHA conference 2023: „Intelligence and security on border regions and spheres of influence“, Graz, 18.-19. October 2023
- 

### Buchrezensionen/Book Reviews

- 175** Stephen Pincock, Mark Frary, Verschlüsselt. Die Geschichte geheimnisvoller Codes von den Hieroglyphen bis heute (Martin Moll)
- 178** Erich Cibulka, Deckname Dogwood. Erinnerungen an Alfred Schwarz (Patrick Sensburg)
- 180** Adrian Hänni, Thomas Riegler, Przemyslaw Gasztold (eds.), Terrorism in the Cold War. Band I und II (Stephan Blancke)
- 183** Yvonnick Denoël, Spione im Vatikan. Die geheimen Kriege der katholischen Kirche (Stephan Blancke)
- 186** Florian Babusiaux, L'organisation Stay behind en Belgique (1949-1991). Complots, terrorisme et réseaux secrets (Manfred Fuchs)
- 188** Michael Wala, Der Stasi-Mythos. DDR-Auslandsspionage und der Verfassungsschutz (Martin Finkenberger)
- 191** Ronen Steinke, Verfassungsschutz: Wie der Geheimdienst Politik macht (Oliver Drewes)
- 194** Peter R. Neumann, Logik der Angst. Die rechtsextreme Gefahr und ihre Wurzeln (Christoph Schiebel)
- 196** Christoph Schönberger, Sophie Schönberger, Die Reichsbürger. Ermächtigungsversuche einer gespenstischen Bewegung (Florian Hartleb)
- 

### Chronik/Chronicle

- 198** Juli 2023 – Dezember 2023 (Oliver Plauder)  
July 2023 – December 2023 (Oliver Plauder)
-

*Paul Schliefssteiner***EDITORIAL****DIE VERHAFTUNG EGISTO OTTS UND DAS ANHALTENDE PROBLEM DES UMGANGS MIT NACHRICHTENDIENSTLICHEN THEMEN IN ÖSTERREICH****THE ARREST OF EGISTO OTT AND THE ONGOING PROBLEM OF DEALING WITH INTELLIGENCE ISSUES IN AUSTRIA**

© Katja Langeland

**Paul Schliefssteiner,**

Mag. iur. et phil., M.A., geboren 1986, studierte Rechtswissenschaften, Geschichte und Philosophie an der Karl-Franzens-Universität Graz. Er war Gastforscher am Institut für Friedenssicherung und Konfliktmanagement der Landesverteidigungsakademie in Wien und 2014/15 Teilnehmer am Masterprogramm International Security Studies der Universität der Bundeswehr München am George C. Marshall Center in Garmisch-Partenkirchen. Seit Juli 2018 ist er ACIPSS-Direktor.

Kontakt: [paul.schliefssteiner@gmail.com](mailto:paul.schliefssteiner@gmail.com)

**Paul Schliefssteiner,**

Mag. iur. et phil., MA, born 1986, studied Law, History and Philosophy at Graz University. Guest Researcher at the Institut für Friedenssicherung und Konfliktmanagement of the Austrian Defense Academy, Vienna. 2014/15 Student of the Master Program International Security Studies of the University of the German Armed Forces, Munich at the George C. Marshall Center, Garmisch-Partenkirchen. He serves as ACIPSS Director since July 2018.

Contact: [paul.schliefssteiner@gmail.com](mailto:paul.schliefssteiner@gmail.com)

Der Karfreitag des Jahres 2024 wird sicherlich in die Geschichte der österreichischen Nachrichtendienste eingehen. Möglicherweise sogar in die österreichische Geschichte an sich. An diesem 29. März wurde der ehemalige Verfassungsschützer Egisto Ott in Kärnten verhaftet. Tatverdacht: Amtsmissbrauch sowie nachrichtendienstliche Betätigung zum Nachteil Österreichs. Ott soll über Jahre hinweg Informationen aus teils explizit geheimen, teils aus schlicht amtsinternen Datenbanken weitergegeben haben. Mutmaßlich gegen Geld. Sowohl während seiner Zeit im Bundesamt für Verfassungsschutz (BVT) als auch nach seiner Versetzung 2018 (!) soll er in der Lage gewesen sein, damit weiterzumachen. Und dies, obwohl die Versetzung nach Hinweisen eines ausländischen Diensts (genannt wird zumeist die CIA) erfolgte, dass hier Informationen zumindest vorschriftswidrig und unsicher verschoben werden, mutmaßlich aber abfließen... Der Auftraggeber war zumeist wohl der nunmehr als berühmt-berüchtigt zu bezeichnende Jan Maršálek: ehemals gefeierter Geschäftsmann und

Good Friday in 2024 will certainly go down in the history of the Austrian intelligence services. Possibly even in Austrian history itself. On March 29, the former member of Austria's domestic intelligence service Egisto Ott was arrested in Carinthia. The suspected charges: abuse of authority and intelligence activities to the detriment of Austria. Ott is alleged to have passed on information over a period of years, some of which was explicitly secret and some simply from internal databases, presumably for money. Both during his time at the Federal Office for the Protection of the Constitution (BVT) and after his removal from this position in 2018 (!), he is said to have been able to continue doing so. And this despite the fact that the transfer from the BVT took place following a hint from a foreign service (usually the CIA is mentioned) that information was being mishandled, at least stored irregularly and insecurely, but presumably even handed on third (hostile) parties... The main client was most

Vorstandsmitglied eines Shootingstars der deutschen Börse, der Wirecard AG. Dieser einstige Stern ist mittlerweile als Meteor vom Finanzhimmel gefallen und wird nun als einer der größten Wirtschaftskriminalfälle Deutschlands behandelt. Maršálek, das gilt heute als gesichert, war und ist ein russisches Asset. Das bedeutet, die in Österreich beschafften Informationen dürften großteils direkt nach Moskau gegangen sein bzw. russischen Interessen gedient haben – was durchaus zum Profil der abgefragten Informationen passt. Das Verbindungsglied zwischen Ott und Maršálek dürfte nach derzeitigem (öffentlichen) Wissensstand ein anderer BVT-Mann gewesen sein: Martin Weiß, vormals Leiter der Abteilung Informationsbeschaffung und Ermittlung. Neben den Informationen soll Ott in der jüngsten Vergangenheit drei Mobiltelefone hochrangiger Ministeriumsmitarbeiter bzw. deren Inhalt sowie zumindest einen verschlüsselten SINA-Laptop an Russland verkauft haben. Einen Teil dieser Taten soll der ehemalige Polizist begangen haben, nachdem er bereits 2021 einmal verhaftet worden war. Aufgrund eines Beschlusses der Rechtsmittelinstanz musste er aber damals zeitnah wieder auf freien Fuß gesetzt werden: Das Oberlandesgericht Wien sah weder Tatbegehungs- noch Verdunkelungsgefahr. Ein Fehlurteil, wie es nun scheint. Verhaftet und in Untersuchungshaft behalten werden konnte Ott im Übrigen jetzt nur, weil zuvor britische Behörden Österreich Beweise in Form von Chatverläufen zur Verfügung gestellt hatten. Diese hatte man im Zuge von Ermittlungen gegen den russischen Spionagering um den Bulgaren Orlin Roussev erlangt. Roussev dürfte von Maršálek geführt worden sein.

Im Zuge der Verhaftung und des damit verbundenen Publikwerdens des größten Spionageskandals hierzulande seit Jahrzehnten, wenn nicht sogar seit 1945, wurde ebenfalls bekannt, dass mindestens zwei weitere Mitarbeiter des ehemaligen BVT bzw. des LVT Wien an Otts Beschaffungsaktionen beteiligt gewesen sein sollen. Es ist jedoch zu vermuten, dass sein Netzwerk innerhalb der Behörden und des Ministeriums größer war. Ob dies tatsächlich zutrifft und wie groß die Gruppe jener wirklich war, die es scheinbar – sei es aus Freundschaft, falsch verstandener Loyalität gegenüber einem (ehemaligen) Kollegen oder aus Geldgier – mit Amtsverschwiegenheit, Dienstleid und Treue gegenüber der Republik nicht so genau nahmen, werden die Ermittlungen zeigen. Der Fall Ott ist bisher ein Teil des schweren Erbes des alten BVT. Er betrifft weitgehend die Vergangenheit und

likely Jan Maršálek, who can now be described as notorious: formerly a celebrated businessman and board member of a shooting star of the German stock exchange, Wirecard AG. This former star has since fallen like a meteor and is now the subject of one of Germany's biggest white-collar crime cases. Maršálek, it is now considered certain, was and is a Russian asset. This means that most of the information obtained in Austria probably went directly to Moscow or served Russian interests – which certainly fits the profile of the information requested. According to current (public) knowledge, the link between Ott and Maršálek is likely to have been another BVT employee: Martin Weiß, formerly head of the Information Procurement and Investigation Department. In addition to the information, Ott is said to have sold three cell phones belonging to high-ranking ministry employees (or at least their contents) as well as at least one encrypted SINA laptop to Russia in the recent past. The former police officer is alleged to have committed some of these acts after he had already been arrested once in 2021. However, due to a decision by the appellate court, he had to be released shortly afterwards: The Vienna Higher Regional Court saw no danger that another crime might be committed or any risk of concealment of past wrong doings. A misjudgment, as it now appears. Incidentally, Ott could only be arrested and kept in custody now because British authorities had previously provided Austria with evidence in the form of chat histories. These chats had been obtained in the course of investigations into the Russian spy ring led by the Bulgarian Orlin Roussev. Roussev is believed to have been handled by Maršálek.

In the course of the arrest and following revelation of the biggest espionage scandal in this country for decades, if not since 1945, it also became known that at least two other employees of the former BVT and LVT Vienna were allegedly involved in Ott's procurement activities. However, it can be assumed that his network within the Austrian bureaucracy and the ministry was larger. The investigations will show whether this was the case and how large the number of those who apparently – whether out of friendship, misunderstood loyalty to a (former) colleague or financial greed – did not take secrecy, their oath of office and loyalty to the Republic so seriously, really was. So far, the Ott case is part of the burdensome legacy of the old BVT. The events

nicht die seit Dezember 2021 neu installierte Direktion Staatsschutz und Nachrichtendienst (DSN). Trotzdem handelt es sich um eine Affäre, die viel internationale Aufmerksamkeit erfuhr und dem Ansehen Österreichs bei seinen internationalen Partnern wohl eher geschadet als genutzt hat.

Das Tragische und für Österreich Katastrophale ist jedoch – auch nach Ansicht internationaler Kommentatoren – nicht so sehr, dass es einem fremden Dienst in Gestalt der Russischen Föderation bzw. einem ihrer Assets gelungen ist, diesen Zugang zu erlangen. Ähnliches passiert gleichfalls in anderen Ländern. Deutschland ist derzeit scheinbar am laufenden Band damit beschäftigt, bei Mitarbeitern seiner Sicherheitsbehörden, seines Militärs, aber auch bei Politikern Hausdurchsuchungen durchzuführen und Fälle von Spionage zur Anklage zu bringen. Das wirkliche Problem und der Skandal liegen darin, dass es dem österreichischen Staatsapparat, insbesondere dem zivilen Inlandsnachrichtendienst, aber auch dem zuständigen Ministerium, sieben Jahre lang nicht gelang, Ott's Aktivitäten zu unterbinden oder wenigstens – was nachrichtendienstlich ja eine Option gewesen wäre – für die eigene Arbeit nutzbar zu machen. Verschärft wird dies durch den Umstand, dass es dem amtierenden Innenminister Gerhard Karner nicht gelang, der Bevölkerung darzulegen, wieso dem so war, und ebenso wenig – im Rahmen des öffentlich Möglichen – zu erklären, was man mittlerweile getan hat (entsprechende Maßnahmen wurden ja gesetzt!), damit Derartiges künftig nicht mehr passiert. DSN-Direktor Omar Hawari-Pirchner war und ist daher um seine Position nicht zu beneiden: Er muss zum einen der Öffentlichkeit und – in Wahrheit wohl viel wichtiger – den internationalen Partnern vermitteln, dass das alles Schnee von gestern ist und mit seiner Behörde nichts zu tun hat. Er darf gleichzeitig seinem Minister dabei nicht auf die Füße treten. Es bleibt zu hoffen, dass im Zuge der andauernden Ermittlungen und der zu erwartenden Gerichtsverfahren nicht weitere Details zum Vorschein kommen, welche die österreichische Spionageabwehr insgesamt in ein noch schlechteres Licht rücken. Dies gilt insbesondere dann, wenn die Rolle und Aktivitäten des ehemaligen Abteilungsleiters Weiß, der sich mittlerweile außerhalb des Zugriffs der österreichischen Behörden in Dubai befindet, jemals näher beleuchtet werden und vielleicht ebenfalls strafrechtlich Relevantes zu Tage fördern. Für alle Genannten gilt natürlich bis zu einem rechtskräftigen Urteil die Unschuldsvermutung.

largely concern the past and therefore (for the most part) not the time when the new Directorate State Security and Intelligence Service (DSN), which was established in December 2021, was already operational. Nevertheless, it is an affair that has attracted a great deal of international attention and has probably done more harm than good to Austria's reputation among its international partners.

However, the tragic and catastrophic aspect for Austria – even according to international commentators – is not so much that a foreign service in the form of the Russian Federation or one of its assets has succeeded in gaining this access. Similar things are also happening in other countries. At the moment, Germany seems to be constantly busy conducting house searches on employees of its security agencies, its military, but also on politicians, and bringing cases of espionage to court. The real problem and scandal lies in the fact that the Austrian state apparatus, in particular the civilian domestic intelligence service, but also the responsible ministry, failed for seven years to prevent Ott's activities or at least – which would have been an option in terms of intelligence – to make them usable for their own work. This is exacerbated by the fact that the incumbent Minister of the Interior, Gerhard Karner, failed to explain to the public why this was the case and also failed to demonstrate – within the bounds of what was publicly possible – what has been done in the meantime (several measures have been taken!) to prevent this from happening again in the future. DSN Director Omar Hawari-Pirchner's position was and is therefore not to be envied: On the one hand, he must convey to the public and – in reality probably much more importantly – to Austria's international partners that this is all “water under the bridge” and that the arrest and the failures of the past have nothing to do with his agency. At the same time, he must not step on his minister's toes. One only can hope, that during the ongoing investigations and the expected court proceedings, there won't be any further discoveries which further call into question Austria's counter-intelligence abilities. This is particularly true if the role and activities of former department head Weiß, who is now outside the reach of the Austrian authorities in Dubai, are ever examined more closely. The presumption of innocence until a legally binding verdict is reached naturally applies to all those named.

Allerdings zeigt dieses Drama um die politische Handhabung mit nachrichtendienstlichen Themen in Österreich noch eine weitere Komponente auf, die mehr oder minder im zweiten Akt, nach der Verhaftung Otts, ins Rampenlicht gezerrt wurde: den politischen Umgang mit derartigen Themen hierzulande. Aus der Sicht des beobachtenden Forschers gab es zwar zahlreiche Wortmeldungen, Vorwürfe und die Ankündigung von Initiativen seitens Proponenten verschiedener politischer Lager – allerdings ging vieles davon an der eigentlichen Frage vorbei. Nach der Wahrnehmung des Verfassers wurden der Fall und die dadurch entstandene öffentliche Aufmerksamkeit eher genutzt, um politische Mitbewerber (oder muss man teilweise Gegner sagen?) auf gut Österreichisch anzuputzen und das sprichwörtliche politische Kleingeld zu wechseln. Dabei wäre es der perfekte Anlass gewesen, eine sachliche breite gesellschaftspolitische Debatte darüber zu beginnen, was der österreichische Inlandsnachrichtendienst leisten soll, welche finanziellen und rechtlichen Mittel er dazu braucht und was er nicht tun und dürfen soll. Weiters wäre es nochmals eine Möglichkeit gewesen, darüber zu sprechen wie man fachlich (und eben auch charakterlich) geeignetes Personal finden, anwerben und behalten kann. Und – last but not least – wie man diese zentrale Organisation der Sicherheitsverwaltung eines jeden Staates vor Unterwanderung und Einflussnahme von außen (noch besser) schützen kann. Leider wurde diese Debatte nicht begonnen und es ist mehr als fraglich, ob sie in der nächsten Legislaturperiode, die im Herbst beginnt, nachgeholt werden wird. Dies erscheint, wenn man mit den österreichischen Usancen vertraut ist, unwahrscheinlich. Es sei denn natürlich, der Fall um Jan Maršálek, Egisto Ott bzw. deren erweitertes Umfeld hält noch weitere böse Überraschungen für die Republik bereit.

Die Aufdeckung dieses Spionageskandals zeigt allerdings einmal mehr auf, dass es ein Forschungs- und Kompetenzzentrum wie ACIPSS in Österreich dringend braucht. Insgesamt haben ACIPSS-Forscher (derzeit haben wir leider keine Forscherin mit Intelligence-Spezialisierung im Team) in- und ausländischen Medien 50 bis 60 Interviews gegeben. Es freut mich als Direktor sagen zu dürfen, dass ich zu diesen Auftritten bisher nur positive Rückmeldungen, viel Interesse sowie Anerkennung und Lob für unsere Arbeit erhalten habe. Es ist mir daher ein besonderes Anliegen, mich bei allen

However, this drama about the handling of intelligence issues in Austria also highlights another component that was more or less dragged into the spotlight in the second act, after Ott's arrest: the political handling of such issues in this country. From the perspective of the observing researcher, there were numerous statements, accusations and announcements of initiatives by proponents of various political camps – but much of those did not address the real issue. In the author's opinion, the case and the public attention it generated were used more to attack political rivals (or should one say enemies?) and to score easy points in the political game than to have a reasoned debate. This in spite of the scandal presenting the perfect occasion to begin a broad public discussion about what the Austrian domestic intelligence service should do, what financial and legal resources it needs to do this and what it should not and must not do. Furthermore, it would have been another opportunity to talk about how to find, recruit and retain suitable personnel in terms of expertise (and also character). And – last but not least – how this highly important organization of the security administration could be protected (even better) against infiltration and external influence. Unfortunately, this discourse has not been started and it is more than questionable whether this will happen in the next legislative period, which begins in autumn. For those who are familiar with how Austrian politics work, this seems unlikely. Unless, of course, the case involving Jan Maršálek, Egisto Ott and their extended entourage has further nasty surprises in store for the Republic.

The discovery of this espionage scandal once again demonstrated that a research and competence center like ACIPSS is urgently needed in Austria. In total, ACIPSS researchers have given 50 to 60 interviews to domestic and foreign media. As Director, I am pleased to say that I have received nothing but positive feedback, a great deal of interest and recognition and praise for our work. I would therefore like to take this opportunity to thank all those involved who have given their best during these interesting but intensive weeks in order to provide expertise and information for the general public.

I would also like to thank someone else, even if the occasion still makes me feel a little sad: Martin Moll, editor-in-chief of JIPSS from the



Beteiligten zu bedanken, die in diesen interessanten, aber doch intensiven Wochen alles gegeben haben, um Expertise und Einordnung für die breite Öffentlichkeit zu liefern.

Noch jemandem gilt es Dank zu sagen, auch wenn der Anlass mich nach wie vor schwermütig stimmt: Martin Moll, Chefredakteur des JIPSS der ersten Stunde, unermüdliches Arbeitstier – der sich auch als Universitätsdozent zum Kuvertieren und Schleppen der Hefte zur Post nie zu schade war – sowie eiserner Garant für Qualität und Lektorat unserer Zeitschrift hat letzten Sommer mitgeteilt, dass er mit dem Abschluss dieses Jahrgangs seine Funktion zurücklegen möchte. Es gibt einige Forschungsvorhaben, denen er sich in nächster Zeit verstärkt widmen will. Nach unglaublichen 17 Jahren ist dieser Wunsch durchaus verständlich. Trotzdem lassen wir Martin, der versichert und ebenso bereits bewiesen hat, dass er dem JIPSS weiter verbunden bleibt, nur ungern ziehen. Seine Erfahrung und die Geschichte der Zeitschrift aus seiner Perspektive werden Sie im derzeit entstehenden Sammelband anlässlich 20 Jahre ACIPSS nachlesen können. Unser *Journal for Intelligence, Propaganda and Security Studies* wird jedenfalls ohne Martin Moll nicht dasselbe sein. Aber wir werden unser Bestes geben, um die großen Fußstapfen, die er hinterlässt, entsprechend auszufüllen. In diesem Sinne: Danke, Martin!

very beginning, tireless workhorse – who, even as a university lecturer, was never above such tasks as enveloping the issues and then lugging them to the post office – as well as iron guarantor of the quality and editing of our journal, announced last summer that he would like to step down from his position at the end of this volume. There are a number of research projects that he would like to devote more time to in the near future. After an incredible 17 years, this wish is quite understandable. Nevertheless, we are reluctant to let Martin go, as he has assured us and has already proven that he will remain associated with JIPSS. You will be able to read about his experience and the history of the journal from his perspective in the anthology currently being produced to celebrate 20 years of ACIPSS. In any case, our *Journal for Intelligence, Propaganda and Security Studies* will not be the same without Martin Moll. But we will do our best to fill the large shoes he leaves behind. With this in mind: Thank you, Martin!



Paul Schliefssteiner

ACIPSS-Direktor  
Graz, Juni 2024

Director of ACIPSS  
Graz, June 2024